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2017 年 12 月 28 日上午，中
国企业改革与发展研究会在北
京举办了“中国企业改革发展优
秀成果发布会（首届）暨《中国经
济发展阶段性转换》专题报告
会”。出席会议的有国务院国有
资产监督管理委员会领导，工业
和信息化部政策法规司、国务院
研究室、国家发改委宏观研究
院、中国企业联合会、新华社瞭瞭
望智库相关领导专家、获奖成果
创造人和成果申报者、相关研究
院所、高校、企业和媒体代表400
多人。

会议发布中国企业改革发展
优秀成果 108 项，成果有来自于
国有企业的，也有民营企业；有
政府机关、高等院校、研究院所、
各行各业；有单位送报的，也有
专家学者个人申报的，成果范围

广泛，涉及企业改革发展的多个
领域。

成果通过深入总结我国全面
深化改革的成功实践经验与理
论创新，多方面多角度呈现我国
企业改革发展领域取得的最新
成就，涵盖“战略管理与发展模
式创新”、“财务、法务管理与风
险控制”、“国际化经营、生产运
营与提质增效”、“两化融合、智
能制造与技术进步”、“人力资源
管理与履行社会责任”和“企业
党建”等六个方面，对中国企业
的改革发展具有较强的代表性
和影响力，一些成果在创新实践
中获得了较好的实效。

中企研常务副会长许金华主
持会议并介绍了优秀成果审定
活动情况，国务院国资委副秘书
长彭华岗、工业和信息化部政策

法规司副司长范斌、中企研会
长、中国建材集团党委书记、董
事长宋志平分别致辞和讲话，国
务院研究室工业交通贸易司司
长张泰代表优秀成果审定委员
会致发布辞，为优秀成果创造人
颁发证书，国家发改委经济体制
与管理研究所所长张晓文代表
优秀成果创造人发言。

国务院国资委副秘书长彭华
岗在致辞中对中企研组织开展
的首届中国企业改革发展优秀
成果发布表示祝贺，认为成果审
定工作扎实科学，发布活动所推
出的典型经验，应该是我国企业
改革创新发展的缩影，涵盖了当
前我国企业改革发展的当下情
况和进程，对于我国企业改革发
展，特别是国有企业深化改革与
发展，具有一定的现实指导意义

和推广价值。希望中企研明年
的优秀成果审定工作百尺竿头
再进一步，推出更多更好更有质
量更有影响力的研究成果；希望
中企研能够站在第三方的角度，
组织研究员、社会专家学者，深
入第一线调研，取得第一手资
料，提出有说服力经得起历史检
验的研究成果，通过扎实前瞻的
研究，为深化国企改革建言献
策，促进深化国企改革的经验交
流，传播先进经营管理理念，助
力中国企业改革发展。彭华岗
秘书长还向与会代表介绍了当
前深化国有企业改革的情况和
明年的工作重点。

会议期间，中企研首席顾
问、全国人大财经委副主任邵宁
就《中国经济发展阶段性转换》
做了专题报告。国务院国资委

研究中心党委书记兼主任李明
星、国务院国资委新闻中心主任
毛一翔、中国企业联合会副理事
长于武、新华社瞭瞭望智库副总裁
张超、吉林大学创新创业研究院
副院长李政，就“企业改革发展
的新时代、新动力、新成果”话
题，进行了圆桌讨论。江苏大丰
港经济开发区管委会主任程功、
甘肃中贸伟业文化投资管理集
团董事长李波发言，对优秀成果
发布和成果创造人表示祝贺。

会议由江苏大丰港经济开发
区管委会、凯盛科技集团有限公
司、甘肃中贸伟业文化投资管理
集团有限责任公司协办，新华
网、新浪财经作为战略合作媒体
和支持媒体对会议给予了媒体
直播支持。

（企宣）

20122012 年十八大报告中把改年十八大报告中把改
革提到了新的高度革提到了新的高度，，尤其是十八尤其是十八
届三中全会通过的关于改革的决届三中全会通过的关于改革的决
议议，，把包括混合所有制在内的国把包括混合所有制在内的国
有企业的改革提到一个非常高的有企业的改革提到一个非常高的
高度高度，，推动了新一轮的国企改革推动了新一轮的国企改革。。

企业改革
需要研究
改革是任何一个企业都面临改革是任何一个企业都面临

的问题的问题，，企业在不停地适应新环企业在不停地适应新环
境就要进行制度上境就要进行制度上、、体制上的改体制上的改
变变，，民企面临着股份制民企面临着股份制、、规范化的规范化的
问题问题，，国企面临市场化的问题国企面临市场化的问题，，中中
国企业的改革意义在不断延伸国企业的改革意义在不断延伸。。

因此因此，，我们不光要研究改革我们不光要研究改革，，
还要研究企业的发展还要研究企业的发展。。十九大以十九大以
及及20172017年经济工作会议年经济工作会议，，把发展把发展
定位为定位为““从高速增长阶段进入高从高速增长阶段进入高
质量发展阶段质量发展阶段””。。过去这些年过去这些年，，我我
们确确实实经历了高速增长们确确实实经历了高速增长。。中中
国建材在成立之初只有国建材在成立之初只有 2020 亿元亿元
的销售收入的销售收入，，今年达到了今年达到了30003000亿亿
元元。。我刚开始做国药董事长的时我刚开始做国药董事长的时
候候，，是是360360亿元的收入亿元的收入，，20142014年我年我
离开的时候达到了离开的时候达到了25002500亿元亿元，，今今
年要超过年要超过35003500亿元亿元。。

在经济高速增长过程中在经济高速增长过程中，，企企
业也在高速增长业也在高速增长，，现在已经有现在已经有
115115家中国企业进入了世界家中国企业进入了世界500500
强强，，这是一个很大的数字这是一个很大的数字。。我们我们
的企业和国家一样经历了高速增的企业和国家一样经历了高速增
长的阶段长的阶段，，现在现在，，我们的企业也要我们的企业也要
和国家一样进入高质量的发展阶和国家一样进入高质量的发展阶
段段。。

熊彼特熊彼特 19121912 年出了一本书年出了一本书
《《经济发展理论经济发展理论》。》。其中说其中说，，一万一万
辆马车还是马车辆马车还是马车，，只有蒸汽机车只有蒸汽机车
才是质的变化才是质的变化，，才叫发展才叫发展。。我们我们

之前一直是高速的增长之前一直是高速的增长，，规模的规模的
增加增加，，到现在要实现高质量发展到现在要实现高质量发展
指的是质量上的发展指的是质量上的发展，，这个变化这个变化
是很大的是很大的。。

什么叫做高质量的发展什么叫做高质量的发展，，什什
么叫具有全球竞争力的世界一流么叫具有全球竞争力的世界一流
企业企业，，我们要研究这个问题我们要研究这个问题。。高高
质量的发展是什么发展质量的发展是什么发展，，从过去从过去
重视速度到现在重视效益重视速度到现在重视效益，，从过从过
去重视数量去重视数量、、规模到现在重视质规模到现在重视质
量量，，这些都是我们需要研究的一这些都是我们需要研究的一
些问题些问题。。

我们不光要研究改革的问我们不光要研究改革的问
题题，，还要研究企业发展的问题还要研究企业发展的问题，，怎怎
么适应高质量的发展么适应高质量的发展。。

我们要我们要““干干””，，但还要把但还要把““想想””
放在前面放在前面，，认真讨论认真讨论，，认真思考认真思考，，
谋后而动谋后而动，，这就是研究这就是研究。。研究国研究国
家的改革家的改革、、企业的改革企业的改革、、企业的发企业的发
展展。。过去我们比较重视宏观经过去我们比较重视宏观经
济济，，而微观经济这一块而微观经济这一块，，就是对企就是对企
业的研究和企业发展的研究是不业的研究和企业发展的研究是不
够的够的，，中国企业改革与发展研究中国企业改革与发展研究
会就要做这个工作会就要做这个工作。。

我们要加大对于微观企业的我们要加大对于微观企业的
运行运行、、创新方面的研究创新方面的研究，，尤其是改尤其是改
革发展的研究革发展的研究。。这次研究的成这次研究的成
果果，，既有央企的既有央企的，，也有民企的也有民企的，，既既
有传统的实体经济的有传统的实体经济的，，也有很前也有很前
卫的新经济的卫的新经济的，，各种各样的都各种各样的都
有有。。我觉得在改革里面既要搞试我觉得在改革里面既要搞试
点点，，积极的试点探索积极的试点探索，，同时对于以同时对于以
往的经验往的经验，，我们要认真去总结我们要认真去总结，，比比
如混合所有制如混合所有制，，我们有那么多混我们有那么多混
改试点改试点，，效果怎么样效果怎么样，，他们做的好他们做的好
不好我们要总结不好我们要总结，，所以我们要一所以我们要一
边搞试点一边总结成功的经验边搞试点一边总结成功的经验。。

企业改革
核心是机制
改革的机制非常重要改革的机制非常重要，，机制机制

不光是国企不光是国企，，包括民企同样存在包括民企同样存在
机制的问题机制的问题。。

什么是机制呢什么是机制呢？？机制指的是机制指的是
管理者管理者、、员工的利益和企业效益员工的利益和企业效益
之间的正相关关系之间的正相关关系，，他们有没有他们有没有
关系关系？？如果没有关系如果没有关系，，谈不上机谈不上机
制制。。过去老国企时代干多干少一过去老国企时代干多干少一
个样个样，，干和不干一个样干和不干一个样，，那个时候那个时候
的企业是没有机制的的企业是没有机制的。。这个企业这个企业
的员工是冷漠的的员工是冷漠的，，大家没有活力大家没有活力，，
没有动力没有动力，，也没有热情也没有热情。。

我们当时提出我们当时提出““破除三铁破除三铁””，，
核心就是想创造机制核心就是想创造机制，，可是我们可是我们
改革这么多年改革这么多年，，今天回过头来看今天回过头来看，，
我们最没有到位的还是机制我们最没有到位的还是机制。。

最近国资委也在推进机制方最近国资委也在推进机制方
面的变革面的变革，，央企至少有几件事可央企至少有几件事可
以做以做，，比如说在管理层的机制上比如说在管理层的机制上，，
股票增值权股票增值权，，股票期权股票期权，，让大家有让大家有
个激励机制个激励机制。。因为我出去路演的因为我出去路演的
时候时候，，投资者总是问投资者总是问，，宋先生请谈宋先生请谈
谈你的机制谈你的机制，，有没有激励有没有激励。。我每我每
次都说有次都说有。。他们问有什么他们问有什么？？我说我说
股票增值权股票增值权。。他们又问兑现了没他们又问兑现了没
有有？？我说兑现了我说兑现了。。

为什么大家都会问这个问为什么大家都会问这个问
题题？？因为投资者买了你的股票因为投资者买了你的股票，，
如果你的管理层和你的股票毫无如果你的管理层和你的股票毫无
关系关系，，投资者不敢买投资者不敢买，，因为你和投因为你和投
资者的利益不一致资者的利益不一致。。他希望你的他希望你的
管理者能有这样一个激励机制管理者能有这样一个激励机制，，
这个非常重要这个非常重要。。既然我们选择了既然我们选择了
上市这条路上市这条路，，我们就应该按照上我们就应该按照上
市公司的机制市公司的机制，，按照所有权的愿按照所有权的愿
望来改造我们的机制望来改造我们的机制，，而不要相而不要相
反反。。这就是我们讲的机制这就是我们讲的机制。。

员工在企业里面应该有什么员工在企业里面应该有什么
机制机制？？就是利润超额分红权就是利润超额分红权，，最最
近中国建材在推这个事情近中国建材在推这个事情。。西方西方
跨国公司的员工到了下半年基本跨国公司的员工到了下半年基本
上都会知道自己收入有多少上都会知道自己收入有多少。。因因
为一块是固定的薪水为一块是固定的薪水，，一块是分一块是分

红红，，今年的效益好今年的效益好，，分红就多分红就多，，效效
益不好就没有分红益不好就没有分红。。

前年我见日本三菱商社的社前年我见日本三菱商社的社
长长，，他跟我讲今年企业不好他跟我讲今年企业不好，，所以所以
员工就没有分红员工就没有分红，，高管人员每一高管人员每一
年分一次股票年分一次股票，，股票退休后才能股票退休后才能
够流动够流动。。分红权是分红权是5050%%对对5050%%，，和和
效益相关的这一块占到效益相关的这一块占到 5050%%，，年年
底如果做得好还有特殊奖底如果做得好还有特殊奖，，占占
2020%%。。他们这种大型的跨国公司他们这种大型的跨国公司，，
机制是最核心的机制是最核心的。。

民营企业也不见得都有机民营企业也不见得都有机
制制，，虽然你想多赚钱虽然你想多赚钱，，但由于机制但由于机制
做得不好做得不好，，同样做不起来同样做不起来。。美国美国
都是私有制的企业都是私有制的企业，，每十年就有每十年就有
8080%%的公司不存在了的公司不存在了。。当然不是当然不是
说因为你是这样的体制说因为你是这样的体制，，你就一你就一
定能够搞好定能够搞好，，这也和企业的机制这也和企业的机制、、
创新能力等等有关创新能力等等有关。。

同样一个民营企业同样一个民营企业，，有的发有的发
展快展快，，有的发展慢有的发展慢，，有的机制好有的机制好，，
有的机制就不好有的机制就不好，，我们现在重点我们现在重点
要研究企业的机制要研究企业的机制，，而且在国企而且在国企
改革指导意见改革指导意见11+N+N的的11里面里面，，有有
一句话非常重要一句话非常重要：：企业的分配权企业的分配权
利是企业的法定权利利是企业的法定权利，，任何人不任何人不
得干预得干预。。我记得马凯同志专门给我记得马凯同志专门给
大家解读这句话大家解读这句话，，企业的机制改企业的机制改
革是有空间的革是有空间的，，但是很多企业没但是很多企业没
有去做有去做，，没有搞内部的激励机没有搞内部的激励机
制制。。中国建材现在就在进行机制中国建材现在就在进行机制
革命革命。。

改革需要
企业家精神
习总书记多次提到企业家和习总书记多次提到企业家和

企业家精神企业家精神，，习总书记说市场的习总书记说市场的
活力来自于人活力来自于人，，特别是来自于企特别是来自于企
业家和企业家精神业家和企业家精神，，习总书记对习总书记对
企业家有着殷切的期望企业家有着殷切的期望。。这次十这次十
九大报告当中就提到了要保护和九大报告当中就提到了要保护和

激发企业家精神激发企业家精神，，大家注意大家注意，，他用他用
的是的是““保护保护””和和““激发激发””，，与保护相与保护相
对立的是伤害对立的是伤害，，与激发相对立的与激发相对立的
是压抑是压抑。。

我们现在要保护企业家精我们现在要保护企业家精
神神，，激发企业家精神激发企业家精神，，让他们能够让他们能够
安心安业安心安业，，能够投身到改革中能够投身到改革中
来来。。上一轮的国企改革很有魄上一轮的国企改革很有魄
力力，，破除了当时的体制藩篱破除了当时的体制藩篱。。今今
天的情况比当时好多了天的情况比当时好多了，，一个是一个是
外部经济环境特别好外部经济环境特别好，，另一个我另一个我
们现在也有了经验们现在也有了经验，，经历了过去经历了过去
4040 年年，，改革有了经验改革有了经验。。第三个第三个，，
今天有了顶层设计今天有了顶层设计，，我们搞了我们搞了11++
NN，，有人跟我们来制定一些规则有人跟我们来制定一些规则，，
来清理一些道路来清理一些道路，，给我们指明方给我们指明方
向向，，大的路线图给我们划出来大的路线图给我们划出来，，而而
不是简单的摸着石头去过河不是简单的摸着石头去过河，，现现
在我们在总结以往经验教训的基在我们在总结以往经验教训的基
础上础上，，启动了顶层设计启动了顶层设计，，就是现在就是现在
的的11+N+N。。

NN基本上都出来了基本上都出来了，，11早就出早就出
来了来了。。现在的问题是什么呢现在的问题是什么呢？？一一
个是加快试点个是加快试点，，第二个就是加快第二个就是加快
推进改革推进改革。。炮兵开炮打完了炮兵开炮打完了，，该该
步兵前进了步兵前进了，，我们的企业家要全我们的企业家要全
力以赴投入到改革的洪流里面力以赴投入到改革的洪流里面
来来。。没有企业家的广泛参与没有企业家的广泛参与，，没没
有企业家精神来推动改革是不行有企业家精神来推动改革是不行
的的，，所以我们要把顶层设计和首所以我们要把顶层设计和首
创精神结合起来创精神结合起来。。

这也是我想跟大家说的这也是我想跟大家说的，，我我
们现在的改革需要企业家一马当们现在的改革需要企业家一马当
先先，，学习领会学习领会11+N+N改革精神改革精神，，加大加大
自己的能动性自己的能动性、、主动性和首创精主动性和首创精
神神，，全面推动这场国企改革全面推动这场国企改革。。

（本文为中国企业改革与发
展研究会会长、中国建材集团党
委书记、董事长宋志平在中国企
业改革发展优秀成果发布会暨改
革与发展高峰论坛上的演讲，本
报有删节）

中国企业改革发展优秀成果发布暨
《中国经济发展阶段性转换》专题报告会召开

高质量发展时期如何推进企业改革


